
芦屋町コミュニティ活動状況調査 別冊資料

令和5年3月

目 次

調査対象者について.....	1
町の暮らしやすさについて.....	1
その他、まちの重点的な取り組みなどについて.....	3
今後の芦屋町について.....	6

●別冊資料の内容について

本別冊資料は、芦屋町コミュニティ活動状況調査各設問の「その他」の回答、及び自由記入欄の回答をまとめたものとなります。

●断り書き

回答は原文のまま掲載しており、誤記等につきましては敢えて修正をしておりません。ただし、明らかに個人等が特定される記載がある場合は、一部記載内容を削除している場合があります。

資料編

調査対象者について

問4 職業

◆「その他」の内訳◆

医療関係（18件） 保育士、幼稚園教員、保育教諭（4件） 自営業（4件） IT（2件）	以下 各1件 画家／介護士／会社役員／会社員／教育／車両整備／スポーツ関連／ 団体職員／庭園管理士／派遣社員／病院（守衛）／福祉／ 福祉作業所に通所
--	---

問5 家族構成

◆「その他」の内訳◆

きょうだい（7件） 四世代家族（3件）	以下 各1件 祖父、祖母／祖母夫婦／夫婦、孫／両親、おば／妹夫婦、母／兄夫婦／パートナー
------------------------	---

町の暮らしやすさについて

問7 芦屋町は住みやすいと感じていますか。（1つに○）

※問7で「1」「2」を選んだ方におたずねします。

問7-1 どのような点で住みやすいと感じていますか。（複数回答）

◆「その他」の内訳◆ 各1件

コロナ支援等、商品券配布事業などが魅力。
コロナ支援等、他町より充実している
コロナ時などどこよりも早く手当や生活をしやすくしてくれた。すごく感謝。
コロナ対策支援等、市民への支援が充実している。
コロナなどの対応がとても良い。
コロナに関する様々な補助が素晴らしい。
コロナの経済対策がとても充実している
コロナの支援が良い。
不妊治療補助、コロナ手当てがあった。
色々な補助金ですごく助かっています。
町ならではの各支援が多く、市に比べ対応が早い
自然災害が少ない（地震が少ない）。
自然災害が少ない。
災害が少ない
コンビニが多い。
役場・銀行が近い。
スーパーや病院、学校や役場などがコンパクトにまとまっている
海側・山側、田んぼ側と、どの方角を歩いても気持ちが良い。
不便、不安はあまり感じない。
良くも悪くもない。
住めば都。
故郷だから。
今は車を運転できるのでよいが、それができなくなった時は交通の便があまりにも不便である。
現在は車の運転が可能だが将来は不安がある。
近所でもつきあいがよい人と悪い人がいる。
飛行機がやかましい。

※問7で「3」「4」を選んだ方におたずねします。

問7-2 どのような点で住みにくいと感じていますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

町の中心になる賑わいの場がない。町外から知人・友人が来ても連れていって楽しめる場がない。
町が栄えてない。
県内どこよりも田舎。
以前から人口のほとんどが自衛隊・役場・ボートと3つに分かれるという町のイメージ。とても素敵な環境も整っているのに中途半端、残念です。
就業場所が少ない。
空家が多い。(放置、管理していないので)倒壊の恐れのある家が隣にある。安心して住めない。
水道代が高い。
高齢者が歩いて買い物に行っているため、ちょっと休憩できるイスなどがあればよいなと思う。
芦屋プライドの高い人がやや多く疲れる。役場の対応がこの時代にもかかわらずお役所仕事感があって不快な気持ちになることがある(もちろん寄り添おうと努めてくださる職員もいらっしゃいます)。
自治区で揉め事が多い
車を所有しているが塩害や黄砂で汚れる。

問8 今後も芦屋町に住み続けたいですか。(1つに○)

※問8で「1」「2」を選んだ方におたずねします。

問8-1 どのような点で今後も住み続けたいと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆

持ち家 (13件)

【以下 各1件】

持ち家があり親も高齢。	コロナの際の補助がしっかりしておりその他補助が充実していた。
自宅管理。	コロナ禍を感じましたが、町の支援制度が他の市町村に比べてとても充実していて素晴らしいと思います。
自宅があり、土地があるから。	経済対策が充実しているから。
親の残してくれた家がある。	住民のことを考えた対策を考えているから。
高齢なので施設に入るまで住み続ける。	芦屋の外に住もうと思わないくらい芦屋町は住みやすい。
高齢で今さら他に行けない。	祖父、祖母のため。
高齢者なのでどこへも行けない。	義母の看護。
年齢を考えると町外転出は考えられない。	関東居住の娘夫婦が芦屋に居住の希望がある。
余命。花火大会は近くて家は揺れるし心臓によくない。遠くの花火がよい。	災害がない。
今さら他に行く気にならない。	人が優しい、温かい。
今さら他所へ移住して生活環境を変えたくない。住み慣れている所が一番。住めば都。	海側・山側、田んぼ側と、どの方角を歩いても気持ちが良い。
今まで住んでいるから。	役場・銀行が近い。
生まれも育ちも芦屋町なので住み続けるしかない。	中学生の挨拶が大変良い。
住み慣れた所がよい。	車で買い物にまだ行けるので住めば都という感じ。町営住宅は車2台置けないのが不便では?普通車の車庫証明はどうなっているのか?
先祖代々住んでいるので。	
墓があるから。	

※問8で「3」を選んだ方におたずねします。

問8-2 どのような点でいずれ町外に出ていきたいと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

田舎すぎる。
田舎すぎる割りに子育てに向いていない。全てにおいて不便。
町が栄えてない。
ビジネスの中心の都会で就職したい。
就職先が遠方のため。
進学のため。
出身地へ戻りたい(北九州市)。
実家へ戻る。
年齢的に遊ぶ所がない。
年齢を重ねた時の生活が不便そうなため。それがこれ以上改善される感じがしないため。
綺麗な住宅(マンション)などがない。
町政に不信感あり。
両親の介助。
冷たい。

その他、まちの重点的な取り組みなどについて

◆地域について

問 12 自治区の活動に今後どのような活動が必要だと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

自治区という組織が必要なのか疑問。
自治区活動を健全に運営できる運営体制。自治区内や他の自治区ともめるようなことがあるならば解散したほうが良いと思う。
自治会費の受け取り（集金）で、70歳を過ぎたら班長はやめたほうがいいかも？（支払いをしたのに払ってないなど問題が起きている。不愉快になっている。※個人差があるかも）
回観板以外にも今の時代にあったSNS活用。
高齢者同士仲良くしてほしい。
ごみ出しのマナーの向上。
明るい道や公園など、夜でもウォーキングや運動が出来る環境。

◆環境問題への取り組みについて

問 13 日ごろから環境問題について、どのような取り組みをされていますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

エコバッグの利用。プラスチック容器等の利用を減らす。
リサイクルバザーやリサイクルショップの利用。
紙ストローへの移行。
減農薬・化学肥料
絶対ポイ捨てをしない。
清掃活動の参加。
道路清掃
公園の草取り作業。
ごみの当番をしています。
徒步
集団で何かをするのではなく自分の住む所をきれいに大切にする、一人一人の心構えが必要だと思っています。

◆防災について

問 14-1 地震や洪水に備えてどのようなことが必要と考えていますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

通学路の日常の整備。
津波の避難場所設置。特に通学路。
キャンピングカーの購入。

◆観光の活性化について

問 15 町の観光をより推進するために、今後どのようなことに力を入れるべきだと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各 1 件

キャンプ場設置や、ランタンフェスタなどできないものか。
キャンプ場や運動公園の設置など。
城山公園の維持管理。
城山をもっと活用して、人が集まるほどにする。
マリンテラス芦屋の温泉も町民は安くしてほしい。なぜ水巻の町民は安くなるのでしょうか。
マリンテラスのリゾート化(結婚式などできるように)。
アクセス、道路網の整備。
芦屋町に来やすくなる交通の整備。鉄道など。
交通（車）対策。
イベント時の町内の渋滞や夏場のプール利用者での渋滞に困る。
駐車場の整備。
釣り人などの駐車場づくり。
芦屋以外の人を快く受け入れられるような意識づくり。わかりやすい駐車場をもうける。
温泉センター、商店街を活用しておしゃれな町並みにする。
商店街を整備して湯布院フローラルヴィレッジのようにしてみては。
正門町の商店のテコ入れ。
観光地の集約化。
夢リアホールでのイベント強化。コンサートやミュージカル、お笑いイベント、ものまね芸人などのイベント充実。
町内への発信。
細かい事たくさんより大きい事1つ。
ドッグラン
ふるさと納税
自然破壊して港を整備することに反対いたします。
食料品の価格が高い。
企画しても自己満足になっている気がする。自分達が参加してみるつもりでつくってほしい。

◆教育について

問 17 町の小中学生等に対する教育を向上するために、今後どのようなことに力を入れるべきだと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各 1 件

学校に任せて信用し、親が出しゃばらない。
モンスターペアレンツ（子）に屈しない。
親に一般常識を教える。
親の教育、毎日いつでも授業参観できるようにしてほしい。
親の所得と子どもの学力が比例している（昔から）。その穴埋めをしていただきたい。
学校の規則ゆるくして、子ども目線までおりていく接し方。不登校の子達がクラスに戻れるようにしてあげたい。
小学生の不登校児に寄り添った教室（中学校のほっとルームのような）。
小中学校に部活動として、勉強部みたいなものをつくってほしい。
今取り組んでいる河川敷の勉強や海や山などの環境問題を積極的に増やす。
自然授業を多く取り入れる。
芦屋町独自の教育方があってもいいと思う（寺小屋的な）。
家庭でも学習できるICT環境を整える。
挨拶
社会福祉や町内清掃などでルールを学ぶ。
交通安全の意識向上。
兵隊の様に育てずに海外のように自由に個々の考えを尊重した教育をしてほしい。
生き方の多様性について。
無駄な宿題は課さない。
学習の大切さだけでなく行事など思い出づくりにも力を入れてほしい。
教育者の資質の向上。
指導者の強化。
PTAを外部委託してほしい。

◆協働のまちづくりについて

問21 住民の意見をもっと反映するために、どのようなことに力を入れるべきだと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

誰でも簡単にインターネットを用いて意見を言える仕組み。
ネット等で匿名で簡単に意見が聞けるようにしてほしい。
無記名でスマホから町に対して困っていることを気軽に伝えられたらいいと思う。
アンケートだけではなく実行してください。
聞くだけではなく実施を。
介護支援なら介護してる人、されてる人、介護人を抱える家族や、障がい者支援のことなら障がいの方、障がい者を持つ家族に会議に入つてもらう等、該当する人を入れるべきだと思う。
子ども達の話を聞く。
年寄りはしりぞき、若い人達で企画をたてさせる。
住民の意見を反映できるように努力している様はうかがえるが、表面的な取り組みと新規に移住した人向けが多いように感じる。芦屋で人生を終えたいという人へもう一歩踏み込んだ取り組みがほしい。
芦屋町は鎖国感が強い。近隣市町村とのタッグが感じられない。悪くいえば独りよがり。もっと外との情報共有や交流、協力が必要と思う。
町が公募したりしているのは知っているが、その後、住民が参加しているのかは知らない。
公務員としての誠実な対応。

問22 まちづくりを行う際、住民の意見を集めるために、どのようなことに力を入れるべきだと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

芦屋住民の若い子達との定期的な企画会議の場をもうける。
今後、若者が担っていく町なので、若者の意見を聞く機会を（町の活性化のため）。
子ども達の意見を聞く。
デジタル化してもっと情報に気軽に触れるようにした方がいい。必要な情報がいろんな方向から入るようにした方がいい。若者と年寄り相互に教え合うように情報の多角化が必要。
地域の集会（役員会等）に町職員が出向き住民の声を聞く。
意見は無記名で実施してほしい。
アンケートに対する対応を発信する。

◆インターネット環境、情報入手経路について

問24 ご自宅にある情報通信機器を教えてください。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆

携帯電話（2件）
黒電話（1件）
役場からの緊急速報の器具（あるがわかりにくい）（1件）

問25 町の情報を得るために、活用しているものを教えてください。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各1件

回覧板
自治会の回覧物
家族
知り合いが教えてくれる。
役場の必要な課に行く。
NHKdボタン（天気等）

◆新型コロナウイルス感染症について

問 26 町が実施する新型コロナウイルス感染症対策として有効だと思う施策を教えてください。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各 1 件

18歳以上の支援が全く無いのが不思議です。大学生にしろ高卒後働いたにせよ、一番お金が無く不安定な時期だと思います。子どもや高齢者は大幅な環境変化が無いにも関わらず支給が多い。
現役世代です。納税してます。全町民向けではなく、現役世代も支援していただきたいです。
非課税世帯の前後まで対策してほしい。
子どものいない夫婦への給付金の支給。
先日発熱して中央病院で発熱外来を希望したのですが37度5分以上ないと受診できないと言われ、他の病院も紹介してもらえない、結局自分で探して遠賀病院を受診しました。ドライブスルー受診で車に乗ったままコロナの陽性か陰性かわかり、結局陽性だったのですが、この時、薬ももらえず自分でかかりつけの病院に頼んで薬をもらいました。もう少し芦屋町民であれば中央病院という立派な病院ができるので対処していただきたかったと思います。また陽性になっても芦屋町への届けもしなくてよかったし、芦屋町からの援助なども全然ありませんでした。とても不安な毎日でした。
健康な肉体をつくり、日頃から免疫力を鍛えていく方策があるといい。気持ちが明るくなって笑いが増えればその分健康になれそう。
ワクチン後遺症の調査。
小・中学校、各教室にアルコール設置。それが無理なら給食前の手指アルコール除菌実施。それが無理なら給食当番だけでも手指アルコール除菌徹底。
芦屋町の感染者の人数発表(地区名のみ)、死者者の人数。

今後の芦屋町について

問 27 芦屋町が今後 10 年間のまちづくりで、特に力を入れるべきことはどれだと思いますか。(複数回答)

◆「その他」の内訳◆ 各 1 件

働く場所がない。町外へ働きに行くしかないので困る。
若者が働く場を増やす。
意欲のある若者に意見を聞いて、まちづくりをしていく。
新しい traditional を今いる人達でつくりあげていく気概がいる（温故知新）。
人種や出身や世代間の認識の差を認めあえる住民の意識改革。
救急医療の充実。
健康増進のため、夜でも安全なウォーキングやジョギングができるコースをつくる（大きな公園等）。
人口を増やす、子どもを増やす。
町外の人が訪れたくなるまちづくり。

最後に、芦屋町のまちづくりについて、ご意見等ご自由にお書きください。

10歳代<6件>

芦屋中学校の部活動にコーチング制度等を導入してもらいたい。
町内に住む大学生への支援制度を充実させてほしい。
町民会館の学習室に網戸を付けてほしいです。夜、虫が集まって勉強に集中できなかったです。
とにかく、交通網が良くないと思います。
マックとかデリバリーを充実してほしいです。
十分満足している。

20歳代<17件>

高齢者、子育て世帯への給付金の支給ばかりではなく、町民に平等に支援してください。高齢者、子育て世帯だけが生活にお金がかかるわけではないと思います。乳幼児は医療費も補助されていますし、高齢者も医療費の負担は少ないですし。税金を使うのですから平等にするのが正しいと思います。
若い世帯への支援が必要だと思います（年寄りは過保護にする必要なし）。
芦屋町に住む人口が減りつつあります。少子高齢化が進む中、特に子育て・教育に力を入れて取り組まなければなりません。現在の芦屋町は観光・レジャーに力を入れていてとても素晴らしいです。特産品も充実しています。商店街も昔はシャッター街だと揶揄されましたが、少しずつですが活気を取り戻しつつあります。コロナなどで飲食業界は苦しい状況でしたが、このまま起業を目指している人への支援を続けてください。子育て支援については明石市の取り組みを是非参考にしてみてください。
街灯の数が少なく夜道を歩る学生の安全が確保できているのか不安です。後、街灯の灯りが消えているものが多いと思いました。
街灯を増やしてほしいです。
大岩炭鉱の跡の大きな土地が物静かで薄暗いのが少し気になる。
公園がつまらない。支援。中・高・20代が楽しめる物がない。
娯楽がないのでゲームセンター等を設置してほしい。
路上駐車が多いので通りにくい。
芦屋町に家を建てる際の住宅補助などを充実してほしい。
戸別受信機を積極的に活用していくべきだと思っています。
深夜早朝のタクシーを増やしてほしい。
台風の影響だとは思いますが波懸海岸の漂着物（ゴミ）が多く景観を損ねてしまっていると思います。
このようなアンケートなどで町民の意見を聞き反映してくれて、周りの市町村に比べて手厚い支援があり、嬉しいです。芦屋に住む私の周りの友達も自然豊かな芦屋が大好きです。
田舎だけど町づくりに力を入れてくださっているので、私は住みやすい町だと自信を持って人に言えます。これからも芦屋町の発展のために宜しくお願いします。
生まれ育った町、よろしくお願いします。
ネットで回答できて便利だった。

30歳代<40件> 1/3

コロナ対策、子育て支援政策でさまざまな給付金、商品券の発行をしていただき家計的にも有難いです。ただ、このお金がどこからきているのか？ボートレースの売上金なのか、将来子ども達に負担はいかないのか？少し心配です。今現在の負担分が多少増えても、近い将来必ず訪れる超高齢化社会を生きる子ども達の負担をなるべく増やさないようなまちづくりを期待しています。
コロナ対策では様々な施策を実施していただき、本当にありがとうございます。教育や子育て施策等が充実して、住みやすい町だと思っています。
いつも必要な時に、給付金など本当に助かっています。何かあればすぐ対応していただける町として、周りにも芦屋町の良さを伝えられます。周りからもとても感心してもらっています。芦屋町に住めて良かったと思っています。
全市民向けの支援事業はとても助かっています。芦屋町はいろんな面で援助が手厚いので、住むことを決めました。土地も買って家も建てる予定です。これからもたくさん支援をよろしくお願いします。
子育て世代ですが、いつも支援金や商品券、とても助かっています。子育てにとてもお金がかかるのでこれからも支援金などあるととても助かります。そして2人目・3人目をこの町で子育てていきたいので大家族になればなるほど支援がもらえれば有難いです。
今でも子育てしやすいのですが、更に子育てしやすい町、住みやすい町にしていただけだと、移住してくる人が増えると思います。
毎年、町民に対しての様々な支援をしていただき感謝しています。もう少し町内で生活できる環境を整えてほしいです。子どものために本やおもちゃを買いたくても町外に出ないといけません。小児科もありません。誘致していただきたいです。
子ども達が住みやすい環境をつくる。医療を充実させても、夜間救急はない。
保育無料化と、暗い道の街灯設置。
小学生、中学生が遊べるような施設がない。

30歳代<40件> 2/3

支援などたくさんあって有難く思っています。
支援も手厚く、とても住みやすい。ごみ袋が他の地域に比べ高いと思う。
ひとり親です。町の支援にいつも助けて頂いてます。ありがとうございます。
商品券の配布は有難いが、使える範囲が狭いので家電を買うにしても正直町内の電器屋では高すぎるので買えない。できれば現金のほうが使いやすい。
他の自治体に比べ、コロナ支援が多く日頃より感謝しております。とても住みやすく、ここに引っ越してきたことに後悔は1つもないくらい生活が充実しています。あとはせっかく海が近くにあるので糸島のような、自然を活かして観光に力を入れ魅力をどんどん全国に伝えられたらいいになあといつも思っています！
芦屋は自然に恵まれていたり、景色もよく、食べ物もおいしいので、もっと上手くレジャー施設等（ぶどうの樹のような）おしゃれで若者を集客できるようなまちづくりを目指していくことで財政も充実していくと思う。センスのよいまちづくりをしてください。
芦屋は自然豊かで、歴史なども興味深い土地だと思います。今からの時代は新しいものと古いものを活かしながら観光にも力を入れてほしいと思います。もったいないなと思う所がたくさんあるので、旅行などでも訪れてゆっくりできる場所になればと思っています。
自然も豊かで、支援も豊かで、とてもよい町です。
芦屋町に住み始めて数年だが程よい田舎で住みやすい環境であると感じている。またコロナ禍の手当てや対応等も充実しており非常に町の事を考えていると感じた。
商店街が寂れていると思います。町の中心にあまり活気がないので、全体的に寂しい町に感じています。県外から来ましたが、観光事業などもあまりできているとは思えません。一方で、ボートレース場やレジャーパーク等の施設は子どもから大人まで楽しめて良いと思います。他地域から来るのも納得です。まだまだ開発していくと思うので、これからに期待しています。
若者向けの店の出店が多くなれば若者は楽しみができ、芦屋に行こう、など思う思います。まちづくりに力を入れてほしいです。もっともっと家族向けや若者が遊べる所が町には必要だと思います。商店街など暗くて店もないような感じで、明るく人が歩いて買い物するような商店街があると活気がわいてよいと思います。明るい芦屋町、待ってます。
港のレジャー開発はもっと家族連れに喜ばれる施設や店舗を取り入れるべき、レジャーボートやヨットハーバーができる観光には繋がらない。せっかくながら他の海沿いの観光地を参考にして少しほはリゾート気分が味わえたり、子連れが1日中楽しめる施設をつくるべき。子育て世代はみんな言ってました。子育て世代の意見を取り入れて考え直すべき。そして町民なのにあまり町民としての特権が少ない。夏以外も子連れが来る施設、店を増やすべき。
芦屋町の観光協会がインスタグラムやツイッターで、芦屋町の魅力や新しいイベントの情報などをたくさん発信されているので、SNSで町内だけでなく町外からも芦屋町について知ってもらえてとても良い取り組みだなと思いました。
花見坂と芦屋総合体育馆の間の2車線道路なのですが、夜はほぼ毎日暴走族が爆音を鳴らし走行しています。そして普段はバイクがレースをしているかのように並走して走行したり、目で追っていても早いと思えるほどあり得ないスピード超過、爆音、そして他の車もかなりのスピードで走行している道路です。しかし警察が取り締まっているのをほとんど目にしません。オービスの取り付け、警察の取り締まり強化、見回りを地域住民の安全を守る為にどうかお願いできませんか。多くの子ども達も通学していますので、いつ車やバイクが事故で歩道に突っ込んだりしてこないかが不安でたまりません。至急改善願います。
幼少期から20代前半まで芦屋町で育ち、その後北九州市へ転居しましたが、家を建てる際にまた芦屋町に戻ってきました。昔と変わらず、のどかで安心感を感じる町のままでした。子育て環境の点で、町の健診は市と違い決まった日付で行かなければならぬのは不便だと感じましたが、健診では丁寧に成長過程を見ていただけました。親にとっては子どもの成長が常に心配なので、しっかり診ていただけるのはありがたいです。小学校と保育園との連携も小さい町ならではというのもありますが、よくとれていてその点も安心できます。しかし通学路の安全が心配です。私の自宅前は狭い道ながら交通量は多く、スピードを出す車も多いです。子どもには日々気をつけるように言っていますが、歩道の整備をしていただければ安心なのにいつも思います。
もっとスーパーを増やしてほしい。バイクがうるさい。飛行機がうるさい。
・道路照明を増やしてほしい。・カーブミラーの点検（全く役目を果たしていない箇所あり）。
まだ芦屋町へ居住して間もないですが、とても住みよい町だと感じています。1つ気になることは信号機のない横断歩道で歩行者がいても停まらない車が多いことです。もっと運転者のマナーの向上を図って頂きたいです。
公共交通機関の運行本数を増やしてほしいです。
駐車場が少ない。
通学路の草刈りを今よりもっと短いスパンで行ってほしいです。毎年草刈り要望の電話をかけてます。
家の横の道路が草がボウボウになっていて、車に乗っている時に見えにくくなるので自分の敷地ではなく歩道だが草取りをしていたら、そこを歩く人にありがとうと声をかけられた。なのに公民館の人は自分達の所だけきれいにしていて、草も業者に持つてもらっている。私が空き地の草ボウボウの所に草を捨てると駄目と怒られた。歩道側の人の家だけでもいいので、草を取るので捨てる所を確保してほしい。それが頻繁に業者に頼んで草取りをしてほしいです。
城山からの川沿いを通ってみると、とても良い景観をしていそうな気がする。現状船やらゴミやらが大量にあり木も伸びて鬱蒼としているが、あそこからの景色は整備すれば芦屋町の新たな観光資源になる可能性があるようだ。今あるものを新しい目線から見てみると良いものがもっとありそうな気がしないでもない。なかなか手がつけ難いと思うが、無法地帯はどうにかならないもののかと常常考えるところである。
ペットボトルが捨てられず決まった所まで車で運ばないといけないので、北九州みたいにペットボトルの袋もつくってくれると助かります。
防犯カメラが少ない。町の中心部が活気づいてない。崩れかけた建物が多く、見ていて不安になる。スタバを海につくるなど、町外の若者が集まる場所をつくつたらいいと思う。
自宅周辺で猫をよく見かける。首輪を付けている猫も多い。時々ニオイがすると感じたらフンをされていることがあって困る。畠などの猫や犬などのペットなのか風に乗ってニオイが流れてきて窓を開けていると気分が悪くなる時がある。条例などをつくって野良猫や犬などの散歩時のルールを決めて違反したら罰則もつくってほしい。他にも住みやすい町にするために住民が困っていることに対しても独自のルールや条例をつくって住みやすい、長く住みたいと思える町にしてほしいです。
中学校のカバンが来年から変わると聞きました。生徒達が今まで肩が痛い変えてほしいと先生へ訴えてましたが、あっさり却下されました。早くもっと学生の意見を聞いてほしかったです。真面目に荷物を持ち帰っている子が可哀想でした。あのカバンのベルトは弱々しますし、重いし、入れにくいです。肩が痛くて補強したり、病院に通ってる子もいたくらいです。また、変えるなら、ざっくり色や形の指定だけで、自分の好きなカバンにすれば皆満足だと思います。変わることで嬉しいです。今後とも色々な意見を汲んで、より快適に生活できるようにしてほしいです。

30歳代<40件> 3/3

役場の方達は、困った時、親身に相談にのって下さり、とても有り難いです。自然豊かで小さな温かい町であつてほしいです。
無難かつ中途半端な事業を進めるのではなく、派手なまちづくりに期待してます。
住みやすく、生活しやすい町であつてほしい。

40歳代<37件> 1/2

空き店舗が目立ち、町自体が寂しく思えます。若者が集まるような活気ある施設が増えると良いなと思います。また、粟屋地区にスーパー等があると助かります。高齢者の方が買い物に行くことが出来ず悩んでいましたので。
・地元商店街が元気だと活気のある町に思える。・芦屋での子育て、教育が充実していて高齢者も元気に生活していたら、町外で生活することになつてもいすれ芦屋に戻つて来たいと思ってもらえる。
アクアシアンの横の土地をもっと上手く活用するべき。道の駅のような物をつくったり、カキ小屋のような人が集まる物をつくる。土地がもつたない。マリンテラスももっと上手いPRと、風呂をどうにかしたほうが宿泊者も増えるはず。
基軸産業のない町で、交通網も整備されていない。また人口の比率も高齢者が多く、先を担う人材も少ない。この先、町を維持するためには高齢者への予算を削り、子ども達への手当を拡充しなければならない。そして子ども達に将来的に定住してもらうために産業の誘致、創造に力を入れなければならぬ。
芦屋町全体が高齢化が進んでいて町の考え方古い。事業主、商業者ばかりに支援をして飲食店バブルも酷い。考え方の古い者達が集まり、芦屋町の中でだけでお金が動いているように見える。外に出ていく者も少なく、陸の孤島のようだ。水巻や岡垣のように外から人が集まる町にはなれないものかと思うが、議員が高齢者ばかりなのでこの先も発展は難しいと思う。世代交代してほしい、若い議員（20代）に。年寄りばかり。
子育て支援により力を入れていただきたい。景観を美しくしてほしい。街路樹がきれいではない。町の入口の町営住宅、緑ヶ丘団地のうす暗い雰囲気はマイナス要素になっている。美観が住民の意識を変えると思う。
町内の人口増加の為に、子どもを産みやすく育てやすい政策を第一に取り組んでほしいです。子どもが多くいる世帯がお得になるような補助などで、子どもが増加する為に、子どもを産みたいと思わせるような、具体的には未成年を扶養に入れる事や、一人につき月10万支給など、他にみない政策で移住や出産をサポートしてはいかがでしょうか。
教育現場のレベルが低いため、何か問題が起きた時の対応が最悪。先生の教員としての自覚がなく、子どもを通わせるには心配すぎる。勉強に対しても学校内できても、その後のフォローが少なく子どもがかわいそう。とにかく学校教育をしっかりしてほしいです。
私は芦屋生まれの芦屋育ちで、芦屋町の事が大好きです。ママ友が出来ても、皆数年で町外へ引っ越します。その理由は近郊の八幡西区や水巻町などへ家を建てる人が多いからです。そして、その人達が口々にすることは、高校へ通うのに不便だからという事と、中学校のレベルが低いからという事です。この二大根恵を改善出来たら人口減少の歯止めになるのではないですか。
子どもを持つ世帯への給付金制度には納得できません。医療費や学費が無償になっている町もあるかと思います。そう考えると子どもを持たない世帯となんら違いはありません。全世帯平等に扱つてもらいたいものです。子どもを育ててきた、もう子どもが大人になった世帯は、今までお金を使ってきてるんです。子どもの為に親がお金を出すのは当たり前の事です。それを国や町が補助するのは不満しかありません。そんな町なら住みたくありません。
町の財政（税金）が補助金として投入されているにもかかわらず、町外の人もプレミアム商品券の購入が可能と聞きました。本当なのでしょうか。もしそうならば、おかしな話ですよね。ふるさと納税をしていただいた方が購入しているのでしょうか？ そなならば理解できますが。
コロナの芦屋町の支援は本当に充実して感謝しております。しかし本当に盲点となっているのは18歳からの若者です。高齢者・子どもは福祉やバス事業、給付や幼稚園助成等は行き届いています。しかし若者は大学生でお金がいる時、授業面・就職に関してもコロナ禍でも給付等は一度もなく、1人で耐えていかなければならない者が多いと思います。大学生を抱える家庭では幼稚園や18歳以下よりも多額のお金がかかります。今の18歳からの年頃は幼稚園時の給付もありませんでしたし、完全に給付デットゾーンにいるのではないでしょうか。国の支援で潤沢にあるところはずっと支援されこれからを支えていく者には未来は与えていないと感じました。
コロナになって苦しんでいる方、そうでない方でも芦屋町の助成は本当に助かっています。関係者の皆様方ありがとうございます。
・新型コロナウイルス感染症対策の取り組みで大変助かりました。とても手厚く、長い期間で実施していただいたことがとても有難かったです。・昼間仕事で北九州へ行きますが、芦屋へ帰つてみると素晴らしい景色があり、ホッと落ちつきます。豊かな自然、素晴らしい景色がたくさんあるので、そちらの整備など（街灯や街路樹、草など）をしていただき、どんどん発信していただきたいと思います。
住みやすい町という印象をずっと持っていますが、新型コロナウイルス感染症対策においては、こんなにも住民のために補助をしていただけるのかと本当に感謝の気持ちでいっぱいです。このことを友人や知り合いによく話しています。これからも芦屋町の発展のためによろしくお願ひします。
コロナで外食に行きづらいので、最近美味しい弁当屋が増えてとても嬉しいです。また、個性ある飲食店も増えている気がします。このままたくさん色々な店が出来れば、さらに芦屋の観光地としてのイメージアップが期待できると思いました。
他の地域と比べ本当に色々な対策をしてくださっていると思います。他の地域の方々より芦屋はよい所だよね、と言われることが多く、とても嬉しい思います。
レジャー港化の推進、多額の費用をかけてまで本当に必要か。
芦屋レジャー一港の船舶停泊利用者は芦屋町在住の人を優先してほしい。また現在不法停泊している人を優先するのはやめてほしい。レジャー港は、幅広い年齢層の人が利用できるよう、また県外からも集客できるようSNS映えするような場所にしてほしい。写真を撮るスポットは必須だと思う。町内公園のトイレを綺麗にしてほしい。今の子どもは洋式しか使えない子が多く、不衛生で臭い和式的トイレは使わない。トイレ専用の清掃員を雇用して、1日に何度か清掃し清潔なトイレにしてほしい。町民の意見をたくさん聞いてほしい。ホームページに気軽に意見を書き込めるようにしたり、町内に意見箱などの設置をしてほしい。静かに暮らしたいお年寄りの意見だけではなく、活性化させたい若い層の意見もたくさん取り入れてほしい。
西川の不法係留船をどうにかしてほしい。無断駐車も多い。
芦屋町には海関連など観光資源になるものが潜在的にまだあるのではないかと思います。その魅力を上手くバズらせることができれば客は多少遠方でもきてくれると思いますので、その辺の強化が出来たらいいのではと思います。
小さな町に芦屋釜という全国に誇れる文化財があるので、もっと前面に出してPRしたらいいと思う。保育園から中学生まで釜の里に茶会体験に行き、大人よりも子ども達のほうが堂々とお茶をいただいている姿は他にはないと思います。
モーヴィなど競艇場施設のイベント情報を、もっと積極的に住民に向けて発信してほしい。

40歳代<37件> 2/2

花美坂区の山から（山鹿地区側）の木が道路まで伸びてきているので伐採していただきたい。

花美坂のメイン通りの街路樹が何年も枯れたままになっているので何とかして頂けたらいいなと思っております。花火大会前の樹木の伐採に感謝しております。コロナ感染症対策支援にも感謝しております。とても有難いです。

495号線の安全性を改善してほしいです。

駅がないので、クルマがないと不便、それ以外は住みやすい。

電車がない分バスやタクシーがあるので助かりますが、バス停が遠いです。住んでいる場所の都合もありますが、我が家の場合市営バスが遠い。コロナ禍ではありますが、独身の方の出会いの場があれば良いなと思います。

空き家や道路が狭いところが多く、新築の家も多くなってきてはいますが、まだまだ都市計画ができていないので、町並みがきれいではありません。新しく家が建つ時に、都市計画課で道路の整備などをしてほしいです。とにかく道路が狭いので、火災や災害時に緊急車両が入れるのかと常に不安です。近所でトラブルの原因になるので、町が率先してしてもらいたい。敷地内に道路ギリギリに増築したりしますが、許可をとっていいと思います。自治区に入るのも自由であれば、組長をしたりとメリットよりデメリットが多く、やめようかとも思ってます。自治区加入のメリットがなければ継続は難しいと思います。

図書館がとても残念です。子どもから大人まで本はとても大事。佐賀の武雄市のような図書館がほしい。観光にも役立つのは。子どもを大切と思うなら現在の図書館がどうか考えてほしい。

・ごみ出しのマナーが悪くて嫌な思いをする。防犯カメラを設置してほしい（分別ができるでない。ごみ袋に入れずにしている。前日から出している。収集が終わってから出している）。・子ども達の学力の向上に力を入れてほしい。

芦屋は自然豊かで長閑な大きなイベントもあり魅力的な町です。このバランスを保ちつつ発展してほしいと思っています。

年寄りと若い子達が楽しめるまちづくり、他の町にない物をつくる、無駄な経費削減。

これからも芦屋町を住みよい町に、よろしくお願いします。

広報あしやを拝見させていただき、色々な情報を知ることが出来ていますので、有難いと思っております。それと、受信機も使用させていただき、さまざまな情報やお知らせをお伝えしてくださっている事に助かっていることもあり、有難い気持ちでいっぱいです。いつもありがとうございます。

意見が通らないのにアンケートをしても印刷代の無駄だと思います。

アンケート調査の回答が遅くなり大変申し訳ありませんでした。調査への協力などは今回のようにご依頼あればこれからもさせていただければと個人的には思っておりますが、ご依頼いただいた時期は私どもにとって農繁期で最繁忙期でした。無記名ということですが、ハガキをいただき、ある程度対象者を把握されているようでしたので、そうであればその辺にも配慮があると嬉しかったです。今後そのあたりをご検討いただけると大変助かります。

50歳代<46件> 1/2

町の中心がシャッター街なので、店が増えたらしいなと思います。

人が集まる買い物の店づくりや、住民が利用できる保養施設（風呂等）、芦屋ボート場に、グッディイヤナフコ、トライアル、ルミエールなどがあればよいのだが。飲食店、家族で利用できるような大きな店等がよい（回転寿司や焼き肉食べ放題）。

買物する場が少ないので、車の無い住民は困ると思う。マルシェなど商店街の店舗と協力してイベントを開いたらもっといい。コミュニティバスなどで食料・衣料品を売る。

九州一の花火大会をやりましょう。九州で一番の小中一貫校の建設を。

海もあり、いい環境ですし「野外フェス」をぜひ芦屋でお願いします。外からもお客様が入り、町も潤います。その時は「町民割」をお願いします。

自然を生かした事業としては、積極的にRVパークで、ドッグラン併設施設をつくってほしい。キャンピング施設は今一番の注目事業だと思います。

自然豊かな町をもっと活用すべきだと思います。季節ごとに花を感じられる町とか。

自然豊かな芦屋町が大好きです。誰もが芦屋町に行ってみたいと思えるような町づくりが若者によって出来たらよいですね。古民家や商店街が所々でなく、全体的に変わつていけたら良いなと思います。

先日、海浜公園に行ったのですが、遊具があるせいか家族連れが多く驚きました。公園の奥のスペースを上手く活用すれば（ディキャンプ場など）良いのではないかと感じました。

歴史的景観や自然豊かで海もあり観光に特化している町だと思うが、インフラ面での不便さが足を引っ張っていると思う。観光面で中途半端感があります。町民うけだけでは収入が見込めないので観光客を呼べるような施設等の誘致、または第3セクター的な事業が必要ではないでしょうか。北九州と協力して若松周辺の港から芦屋港への海上ルートからの観光等、交通状態の悪い芦屋町でも多くの人員を呼べるシステムが必要ではないでしょうか。

イベント、行事のスリム以下（多すぎる）

粟屋→山鹿コスモス行き（タウンバス）、直通1時間2本ほど運行してもらえたと思います。

先日（祝日）、タウンバスを利用した人が多くて乗車するのが大変でした。祝日・土・日・午前中、バスを増やしてほしい。

交通機関の充実をお願いしたいです。特に遠賀川駅発のタウンバスの時間、乗る人が少ないのでわかりますが、本数も少ないと悪循環だと思います。

山鹿地区の人が遠賀川駅に行く交通手段がない。全体的に交通の便が悪い。海老津駅に快速が止まるので、海老津駅に行く交通手段を作つてほしい。大きなスーパーが少ないので、他町・市に出向かなければならないので、大きなスーパーを誘致してほしい。

交通の便の悪さが一番のネック。バス通学が必要な高校生にはキツい町。折尾愛真、東海大福岡などスクールバスを運行する学校も出てきた。町が運営し低額で利用できるスクールバス（芦屋駅）があれば、若い世代の親達も安心できるのではないかでしょうか？それと、スーパー代わりの移動販売車があれば良いと思います。

交通の便が悪いところもあるが、住みたい町であることは間違いない。今後も住民として、住みやすい町であり続けるようなまちづくりをお願いします。

個人の方がお店を開店されているのを見かけるようになって嬉しく思います。ただ、やはり車で移動する生活なので、駐車スペースがない店舗へは行きにくい。共同駐車場など町全体で支えていける取り組みをしてほしい。

50歳代<46件> 2/2

コロナ支援は他の市町村に比べてとても素晴らしいと思います。交通の便は悪いですが、それでもわざわざ芦屋に行きたいと思える町になればと思います。糸島がよい例だと思います。観光が栄えれば人もお金も集まるし、住みたい場所にもなると思います。まずは正門町のシャッター街を明るいメイン通りに変えてほしいです。

新型コロナウイルス感染症対策については、仕事のリモート対応も多く、助かっています（特に上下水道料金、及び電気料金支援給付金給付事業）。

小さな町なのに他の市町村に比べると町民のためにコロナ対策の支援を手厚くしていただきとても感謝しています。私は独身で安月給で生活しているので、とても助かっていますし、とても有難く思っています。芦屋町大好きです。

芦屋町は他の地区に比べて支援が手厚いので、この支援を継続してほしい。

昨年のコロナワクチン接種では早い対応をしていただきありがとうございました。

近所も徐々に高齢化が進み、独居の方もチラホラお見かけしますが、ほとんどつきあいはなく、各家庭の親族の方がいらっしゃる方は、家の様子を見に来たりしていますが、本当に独居の方はどうするんだろうと思うだけで、ご時世であまり余計なことはしにくい世の中だなあと思うこの頃です。

高齢者がとても多い町なので、もっと若い人達が住みたくなる町になって居住者が増えるといいですね。若い人達もコロナの経済不況で苦しい生活を送っているので、生活支援をもっと充実してほしいです。給付金は現役世代にもしていただけると有難いです。

小さな町で町民・人口を増やす為に、芦屋に住む人にしかない利を増やしてください。

企業誘致を積極的にすることと人口流入の対策等。遊休地の利用。大型店舗の出店依頼。町が日々発展しているとは思えない。町営住宅はエレベーターがない棟は高齢者が外出を控えている。

地域情報伝達システムの個別受信機は、5・6人の集まりで皆、設置していなかった。北九州市の知人に芦屋の中にこういう店があると教えると、興味ある、休みの日に行くという声があった。もっと観光に来てもらって商店街が昔のように活気を取り戻せる改革をしていただきたい。親になり、昔を懐かしむだけで、その場へ連れていっても昔の雰囲気は全く味わえずガッカリ。商店街の人も客も皆が楽しめる芦屋町にしてほしいと思う。結婚してこの町を選んでからずっと思うことです。

地域情報伝達システムを設置したのはいいが何の役にも立っていない。録音した音声ばかり流すのではなく、例えば火災が発生した場所などをタイムリーに流してほしい。サイレンしか鳴らないと発生場所がどこなのか、避難しなければならないのかがわからないし不安しかない。他の自治体を参考にしたほうがいいのではないかでしょうか。

何度も相談していますが、空家（放置）をどうにかしてほしい（台風で破片が飛んできています）。誰が管理しているかもわからず（守秘義務）ゆっくり住むことができません（住んで管理していない家に対してペナルティが少ない）。納税もしてちゃんと管理しているにもかかわらずデメリットが多すぎる。なぜ特定空家でないか不思議です。自分の家に何かあった時、町は何か保障してくださるのでしょうか？早く撤去してほしいです。でないと誰も住まなくなります。税金をばらまかないでください。必要なことには使ってください。

持ち主のある空き地の草刈り、アレルギーのある人の為にも放置せず刈ってほしい
働く場所が少ない。遠賀川駅からのバスの便を増やしてほしい。夜勤明けで帰ってきてバスがない。
競艇場のナイター設備をつくりナイター競艇を実施すれば売上は上がるはずです。

芦屋町に元々住んでいる人もいれば、仕事の都合で芦屋町に住むことになった人もたくさんいるので、一度住んでみたら離れないような町にしてほしい。庭のないアパートなど多いと思うので町営の野菜や花を育てられる農園など歩いて行ける所にあれば借りて使ってみたい。町のあちこちにごみが多く落ちている。

警察などと協力し町内の軽犯罪や交通違反を徹底的に取り締まり犯罪のない町をアピールし新しい住民を呼ぶ取り組みを行ってほしい。交通の便が悪い（JR駅がない）芦屋町にとって安心・安全に子育てできる環境をアピールすることで不便を上回るメリットがあり、若い世代や高齢者の移住が増えて町の活性化につながると思い提案します。移住者に来てもらうには一時金のような物よりも将来に渡って安心・安全にその地で過ごせるのかが一番の懸念で、芦屋町を選んでもらえる大きな魅力になるのではないかでしょうか。防犯・セキュリティーの高いまちづくり是非お願いします。

浜口のコンビニから大城栗屋の国道の街灯が少ない。大城地区に住んでいますが空き家なのか誰かが管理しているのかわかりませんが、大きな木が凄くて、枯れ葉が多くて掃除が大変です。町のほうで巡回などして枯れ葉の回収とかして貰えたらとても助かります。

歩道等、各家庭から植木等出でていて歩く時にじゃまになっている。目に当たる、自転車に乗る時等危ないので回覧板等で声かけをしてほしい。道路、歩道がきれいだと町全体のイメージがよいと思う。

野良猫の対策をしていただきたいです。

小さな話すみませんが、総合体育館からのサイレンが鳴ったとき、何故鳴ったのかが未だに理解できていおりません（火事発生？）、防災上の行動に結びつけられていない状態です。後日でも、何らかの形でも結構ですので、お知らせの仕組みがありましたら幸いです。

住民税がとても高い。

職場が町外、出張も多く子どももいなためコミュニティや施策との接点が少なく調査内容が実生活にはまっていない感じ。観光で推していくですか？客観的な見方が出来る人材を町外から求めてはいかがですか？

高齢になんでも芦屋町に住み続けられるよう、便利で豊かさを感じる住みやすい町にしてほしい。

アンケート結果を本紙で「～までに公表」とする等、全体における自分の考え方を確認したい。担当部署のみの資とならぬよう2,000人分の結果を知りたい。

私は北九州市から結婚したため芦屋町にきました。とても静かで住みやすいと思います。今は自分で車を運転できています。まだタウンバス等利用したことありません。これからもっともっと町に溶け込んでいけたらと思います。これからもよろしくお願いいたします。

よくやっていると思います。

全てのことに満足しすぎて何も言うことありません。北九州から引っ越してきましたが、こんなに素晴らしい町はないと思いました。

60歳代 <37件>
商品券やプレミアム商品券は有難いのですが、コスモス以外で使用できる所がありません。魚も買う所がありません。
町内にはスーパーが「はまゆう」しかないので長く続けることを希望します。
山鹿方面の方にも肉・魚・野菜等充実した品物があるスーパーマーケットがあると助かります。
人が集まる町づくり。商店の種類。一軒しかない商店・独占企業で販売単価が高い等がある。スーパーの充実。
・住みよく、よい所だと思いますが、町の中のイベント的な場所にまとまりがない（あちこちとバラバラ）。・買い物をする所（スーパー）ですが住民の人数によるのかなと思いますが、大手スーパーがあつてほしいです。
①新しい建物ばかりつくるのではなく、今ある物を有効的に使い、及びリノベーションをして残していく。②交通面では、JR上り（小倉方面）へはバスがあるが、下り（博多方面）は利用する物がない。
今まで勢いで何かを造ったはいいが、時が経つと維持管理に手が回らず寂れた状態になってしまい、他町の方から「もったいない」と思われている場所が多い気がします。これからはSDGsの精神を持って考え、事を起こしてほしいです。
芦屋町の一番貴重な資源である海をもう少し大切にするべき。海水浴場で生身の人間が安心して泳げるよう、まず第一にエンジンのついた乗り物の立ち入りは禁止にすべき。
春・夏・秋・冬で他市町村・県の方が芦屋に遊びに行ってみたい、住みたいなと思えるようなまちづくりを。芦屋はやはり海なので、海をテーマにした遊技場や今のレジャー、プールの拡張や魚釣り場や釣り堀など、鯛・平目・鰯・鯛など大物が釣れる釣り堀などどうでしょうか。場合によってはその場で調理してくれて酒などもいただけるような施設。
自然を生かした安全な釣り場があれば楽しめると思います。
歴史、文化、芸術のまちを目指して中央公民館3階の「ギャラリーあしや」をもっと活用してほしいです。現在は常設展が多いので、もっと色々な方やグループの作品を気軽に観られるように。そのためには展示者へのサポートや支援が必要だと思います。
自然、歴史、文化、どれも豊かで自慢の町です。コロナ禍で、最初マスク配布してくれた時、町民のことを考えてくれているんだと嬉しくなりました。その後、給付金、商品券、ゴミ袋配布など本当に有り難く、それ以上に町民のことを思ってくれていることが何より嬉しかったです。
コロナ禍のなか、様々な住民サービスを実施していただき感謝しています。私も自治会に加入していますが、転入の方で組には入るが、組長はしないという方が多くおられます。そのため頻繁に当番がまわってきますので、みなさん苦労されています。このあたりが改善されないかなと思います。
自治会について、現在芦屋町の自治会加入者の高齢化が進み、神社神事作業協力参加、寄付金、交通共済の集金、町内清掃、町内イベントの協力・参加等があり、体力・気力的にも大変な負担となっており、自治会運営そのものが困難となっています。自治会協力をお願いする芦屋町として「誰のための、何のための自治会なのか」を明確にして、住民に負担のない自治会運営の改善を望みます。
自治会の会員がどんどん辞めていく現状があり、少ない人数で活動していることに関して困っているのでなんとか考えてほしい。
もっと元気な芦屋町になってほしい。人口ももう少し増えてほしい。
人口のじり貧を食い止める政策。
まちづくりは大勢の人達が集まって形成されるものです。人が集まるには住宅は必需品。芦屋町には町営の集合住宅の空き室がたくさんあるにもかかわらず1年過ぎても公募がかからず町民が利用できない状況に愕然としています。
町の人口が減少していく中で、若い世代が住みたくなるまちづくりが必要だと思います。そのためには定住支援、子育て支援、教育支援などが必要だと思います。町外から定住していただくためにもあらゆる支援対策と内外へアピールすることも必要です。また観光資源を充実させ雇用の創出も必要だと思います。
全日本ラリー選手権の誘致、モータースポーツの推進。
健康維持のためプールに通っているが、町にも国体級、国際競技用級のプールがほしい（飛び込み台付き）。25mプールは何度もターンで飽きました。
特定の人しか入らない風呂の廃止。
LINEをもっと活用して情報を多く町民に教えてほしいと思います。商店街の活性化。
若い方の意見を積極的に聞き、意見を吸い上げるシステムが必要。検討会は見識者。判断するのは若い60歳以下の人。権力はいらない。
町外で働いているのでまちづくりにはあまり関心がなかったが、コロナの件で給付金などがあり有難かった。今後は少しずつでも町の在り方に関心を持っていけるようにします。
現金給付や商品券など有難うございました。これからもよろしくお願ひします。
「給付金」に偏り過ぎている
町所有の空地の草刈りを年2回以上してほしい。虫などで迷惑している。職員は予算がないなどと同じことしか言わないが、草が生えないような工夫を考えてほしい。迷惑している。
浜口へ幸町の県道沿い歩道は木の根っこでブロックが盛り上がって歩きにくいところが沢山あり。元花壇の雑草は、はみ出て自転車や歩行もしにくい。
図書館の移転。本の数は多いのでしょうか、全く魅力がない。せっかく海のある町なのだから海のほうに移転させて「海が見えてコーヒーが飲める、おしゃれな図書館」にしたら良いと思う。近隣の市町も、行きたくなるような魅力のある図書館なら集客も見込めると思う。今の図書館は中学校が近いので、学習室として存続したら良い。今、芦屋港の開発をしているのだから、ご一考願いたい。せっかくの資源を有効活用してもらいたい。
芦屋町はとても高齢者が多く、芦屋中央病院に通院されている方が薬局に薬をとりにいかれていますが、下まで降りていかれておられます。足の不自由な方を見ると、とても大変だと思います。中央病院の中に薬局が出来たらとてもありがたいです。波多野町長は町民には最高に良くしていただき感謝しかありません。どうぞ高齢者の方を助けてあげてください。そして、芦屋町の為お元気なあいだ芦屋町の町長をずっとしてください。お願いします。
芦屋町の職員数、削減はできないのですか？
たまにしか役場に行きませんが、芦屋町役場の職員はとても親切で対応が良いと思います。コロナ対応で大変だったと思いますが、今後とも頑張ってください。
ひとつの区内での長引くごたごたともめ事がとってもいやでなりません。区内の規約もない昔はのんびりよかったですのに区の100軒ほどがどうして仲良くできないのか。行政の介入は難しいのでしょうかが静かに暮らしたらと願っています。
乳児、幼児、小・中学生がまわりにいないので偏った回答になりました。健康支援（骨密度、歯周病）は高齢者にとって手厚い支援だと思いました。
町からの受信機をまだ設置していませんが、町からの放送が良く聞こえます。
今ままでよいです。芦屋町に住んでいて本当によかったです。

70歳以上<44件> 1/2

65歳以上の人達の集まる機会を増やす。カラオケ、囲碁、将棋、短歌、笑顔が絶えないまちづくりを期待しています。
芦屋町の老人ホームをつくること。所得の低い人のために絶対必要。芦屋町は今、若い人を町内にということをしていますが、まつかせ荘のような老人ホームをつくると若い人が芦屋に絶対来るようになります。最近の若い人は親と一緒に住みたい人も増えています。
・体力強化のため室内温水プールがあるとよい。文化的発展のため無料の趣味が行える場所がほしい。囲碁、将棋等、子ども達が学べるように。
・町営の畠・農園をぜひ各所につくっていただきたい。体を動かしてつくる喜びは健康にもよく、気持ちのよいものです。各所にあれば近くで安心して通うことができます。若い人にも今、人気があります。・街灯を各所に付けて明るい町にしてください。特に江川台の下の道が暗く、夜、高校からの帰りが怖かったようです。買い物で通っても気味の悪い通りです。芦屋小学校周囲も暗いです。・安部自転車が営業をやめられパンク修理を頼めなくなりました。どこかにパンク修理のできる所がほしいです。ツーリングの若い人達はどうしているのでしょうか。
昔の芦屋の海でよく泳ぎ、とてもきれいでした。芦屋町から岡垣へ抜けるサイクリング道路または広い道路は出来ないものでしょうか。自衛隊があるので無理とは思いますが、少子高齢化で人口も減ってきます。美しい町を、自然豊かな町を残してほしいと思います。
コロナ支援事業など評価します。子育て家庭（小中）の支援（3人以上の家庭）。町政を中心に機能しています。
コロナ対策支援等、色々と配慮していただき感謝しています。
コロナにより他の町村に比べ、色々な支援がよくされ助けられています。
コロナのために老人会の活動もなく、運動会、バス旅行もなくなってしまった。楽しみが消えてしまった。死を待つばかり。各公園の整備をお願いします。町はずれの公園も。公園の中央部に水が溜まり草の種が集まり草取りが大変です。
1.公園の樹木を根元から伐採している、他の方法を考えては。2.道路の植樹区域の除草や草刈りの回数を多くしてほしい。3.役場職員は町外者でも町内に住むのを採用条件にしては如何か（税収が増加する）。芦屋町で給料をもらって町外に納税するのは納得できない。
芦屋港レジャー港化：今、砂を取り除いていますが、流入を防ぐ対策をしないと税金の無駄遣いになるのでは？野良猫問題：子猫が増えているので対策してほしい。
芦屋町に住んで感じることは、町内の道路網が未整備だということ。例えば、幹線道路はほぼ県道か国道で、幅員・歩道が整備されている、町道については明治時代の道路幅が多く見られ決して都市整備されているとは言えない状態である。時間がかかるつてもよいから都市基盤の道路整備に取り組む必要性があるのでは？弱者が住みやすいまちづくりをご検討ください。
事故のない安全な町づくりにみんなで取り組みたいです。芦屋東小、山鹿小は各々約100m位、芦屋小は多少長いが、スクール（グリーン）ゾーンを施し、許可車以外進入禁止時間帯をつくり、学童の安全を徹底して守る事をモットーにして他の市町村のモデルになるようにしては如何ですか。
芦屋町の歴史的遺産に興味を持ってその事実を継承してくれるような若者達の人材育成を希望します。
高齢者が多い地区では今まで行われてきたイベント（納涼祭や山笠）等を取りやめた所があり、町と孤立していくばかりだと思います。豊かなまちづくりとはほど遠いものと思われます。そのような地区が芦屋では何ヶ所かあるのでは？もっと役場は担当者を派遣し目をそむけないで行くべきではないでしょうか？
芦屋、住みやすい町としてのPR。公共交通機関の拡充。
巡回バスについて（時間表）、時間が限定されている。交通機関が不便な町においてバスの運用を考えていただきたい。バスの有料化をしてでも。フリーバスの運用。運転免許証の返納も多くなる。
巡回バス停で椅子がない所があります。あまり人が乗らないところだといいと思います。
若者が住みやすい町づくりに力を入れてください。特に交通の便が悪く、80歳になる私でも車の運転をやめたら行動範囲が狭くなってしまうのが怖いです。遠賀川駅まで往復で600円位になります。安くしてもらえば高齢者もバスを利用して町外まで出かけられますし、学生や通勤者も喜んで自然豊かな芦屋町に住んで出かけられます。又、工業誘致など、若者が働く場を増やしてほしいです。
高齢者にとって車は手放すと、買い物等の便が良くない、他地区の病院などへの交通に苦労する。町内に広い土地があいているので何件かスーパー・市場等多くあれば良いと思う。
私は芦屋町に65年住んでいます。高齢のため免許を返納しましたが、一番に感じたのが公共交通網の不便さ。道路のデコボコ道を歩く時等気をつけています。
自然豊かで住みよい町でしたが、しんえいスーパーがなくなり、買い物など日常生活が不便になりました。
透析者送迎をつくってほしい（中央病院）
徒歩圏内に薬局がない。スーパーへの買い物ついでに薬などを購入できるように。
各自治区のごみ集積場所に町が収納BOXを設置すべき。公共道路を集積場所としている所には折りたたみ式を設置し、交通・通行の邪魔にならないような対策をとる。
祇園から東小学校から鶴松荘の間、つり橋の設置。高齢者の活性化及び子どもの通学路の確保。
東小の学童の通園に問題あり。できれば東小校門の空き教室を利用して学童施設をつくれないでしょうか？通園経路に橋2ヶ所等あり強風雨時安全に問題あり。
芦屋町に大企業を誘致して、人の雇用も増えて人口が増えたら活気が付いて良いと思います。ワクチン接種の対応や補助金など、八幡の友人から芦屋は早く対応してくれるので良いなと言われます。町長、職員の方々の努力と思いに感謝しています。ありがとうございます。
町民の方々の意見や陳上等が町の上層部まで届いていない事例が数多くある。「町長への手紙」の有効性が高くて早いとの町民の声がある。各課の職員の方々にはもう少し職責を持ってほしい。
町議員の方は是非町民の声を聞いて足を運んで下さい。より芦屋町が良くなると私は思います。芦屋ボートが好きですが、一つ言いたい。前売り場の発売で常に本館を開けるようにしてください。皆さん待つののがイライラすると言っています。
芦屋町にある、野菜や魚などをもっと売り出してほしい。
西川の船舶停泊について、洪水の時が心配です。
介護を受けている者ですが、障がい者でのサービスが受けられないのでサービスを受けられるようにしてほしい。
私、戦前・戦中・戦後と芦屋町発展のために辛苦を共にしてきた一人です。ひとつの提案として今の敬老の祝いを廃しても高齢者のこれから生きがいと希望を持たせるために日本人の男女平均寿命以上の町民に敬老の意思を表してほしい。参考、2021年度の日本人男女平均寿命 男：81.47歳、女：87.57歳。

70歳以上<44件> 2/2

自然豊かな町を大切にしていただきたい。心豊かな子ども達でいてほしいのでまちづくりお願いします。
外部の専門家の意見を積極的に取り入れる。

長く住んでいながら町のことを知らない時間を過ごしていましたが、私事で町内で用を済ませなければならなくなつて、まず驚いたのは古くから商売（店）をやっている方々の人柄が素晴らしい魅力的な方が多いこと。この町の財産だと思います。そして役場の方々のマナーも昔と比べ数段ランクアップ。どなたもマナー、接し方、素晴らしいです。こんな方達の力でもっともっと芦屋が住みやすいよい町になりますように、きっと力を活かせばなります。

役場職員のレベルの低さの解消を。臨時職員中心の窓口で職員は後ろに隠れた状態に見える。定数の削減も必要。行革を大幅に進めるべき。

町役場に行つても皆さんパソコンに向かっているのみで何をしているか理解できません。このアンケートも私達の知らないことが多すぎます。もう少し一般市民に役場の仕事を教育すべきだと思います。

この意識調査は、調査のための調査では。調査結果を誰が責任をもって推進していくのか？10年に及ぶ継続的な活動をしていただきたい。

高齢で家からほとんど出ない生活をしている私なのでどれに○をつけていいかわからなかった。でも今の芦屋町は色々助成があり満足しています。他の地域はないのに有難く思っています。

今回のアンケートにあてはまらないものが多く、どう回答していいのかわからないものが多かった。

私は芦屋町は住みやすくて好きです。

年齢無回答<1件>

町民の意見を聞きたいという思いは有難いと思います。ただアンケートとは年齢問わず広範囲になることだと思います。アンケートは簡単な形式、とっかかりやすい形式のほうが答えやすいと思います。すっきりともっと疲れないような簡単な内容、問い合わせ、いくつもダラダラせず明確で簡単な方式のほうが親しみやすく感じると思います。